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1. СМИ о Таймыре 
 

Исполнилось полвека с момента заселения полуострова Таймыр канадскими 
овцебыками.  

Юбилей интродукции мускусного быка или овцебыка отмечают «Заповедники Таймыра». 
Специалисты отмечают, что последние евразийские особи жили на Таймырском полуострове 
около 3000 лет назад. Работа по их повторному заселению началась в середине 1970-х 
благодаря предварительным договорённостям правительств Канады и СССР, в результате 
которых нашей стране подарили несколько особей. 

Новый копытный вид арктической фауны России был завезён с североамериканского 
континента в 1974-1975 гг. и выпущен на полуострове Таймыр (30 особей) и на острове 
Врангеля (20 особей). В результате длительной акклиматизации в новой среде обитания, при 
естественном отходе животных, эксперимент по интродукции овцебыка не сразу, но всё же 
удался. В двух регионах нашей страны созданы природные популяции. 

Сейчас численность овцебыков на Таймыре составляет около 5000 особей. Эта 
численность овцебыков на полуострове была определена авиаучётом летом 2022 года 
сотрудниками ФГБУ «Заповедники Таймыра» Михаилом Бондарем и Леонидом 
Колпащиковым. 

«Заполярная правда» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Дудинке стартовал сезон дорожных работ 

ИП Анатолий Малачинский приступил к выполнению работ по ямочному ремонту улично-
дорожной сети города. Он проводится в Дудинке ежегодно в целях обеспечения надлежащего 
эксплуатационного состояния проезжей части, а также для недопущения дорожно-
транспортных происшествий, связанных с состоянием дорожного покрытия. 

Этим летом, в рамках муниципального контракта по содержанию улично-дорожной сети 
города, подрядчиком будет восстановлено 3000 квадратных метров дорожного полотна. На 
сегодняшний день рабочие завершили срезку асфальта на участках городских дорог, 
подлежащих ремонту, и приступили к укладке асфальтобетонной смеси. 

В связи с производством работ администрация города Дудинки призывает 
автолюбителей быть внимательными во время движения по названным участкам дорог, 
соблюдать дистанцию и скоростной режим. 

 
В Дудинке завершился отопительный сезон 

В Дудинке отключили отопление, буквально накануне. Из-за неблагоприятной погоды 
традиционную процедуру перенесли на третью декаду месяца - впервые в истории города. До 
этого самой поздней датой прекращения подачи тепла считалось 19 июня. У коммунальщиков 
начался горячий сезон. 

На главной городской котельной подготовка к зиме в разгаре. Её начали ещё до 
отключения тепла. Сегодня из девяти котлов в работе всего два. Их мощности достаточно, 
чтобы в квартирах дудинцев круглосуточно была горячая вода. Остальное оборудование 
проходит запланированные ремонты.  

Роман Вощук, директор предприятия тепловых и электрических сетей г. Дудинки: «В этом 
году у нас на третьем котле будет произведён капитальный ремонт. Он типовой, будем 
менять верхние и нижние барабаны, правый и левый циклоны, конвективную часть. Помимо 
ремонтов основного оборудования также будет ревизия запорной арматуры, регулировочной 
арматуры, вспомогательного оборудования». 

Полную остановку котельной в Дудинке запланировали на конец июля. Жителям города 
вновь предстоит примерно две недели провести без горячей воды. Что касается отопления, 
то его обещают вернуть к сентябрю. Точную дату определит мэрия, вновь ориентируясь на 
температуру воздуха. 
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Ревизию оборудования также начали сельские предприятия ЖКХ. Драгоценное 
топливо в глубинку Таймыра завозят в летнюю навигацию, сразу на год вперёд. Первыми его 
получили Волочанка, Катырык и Караул. 

Сергей Шаронов, заместитель главы Таймыра по вопросам развития инфраструктуры и 
завоза топливно-энергетических ресурсов: «Обеспечивать будем 23 населённых пункта, 1400 
дворов, предприятия ЖКХ, учреждения образования, учреждения культуры. Уголь для 
печного отопления везут с разреза Степной (Хакасия), уголь для котельных Носка и Караула 
везут с Балахтинского разреза». 

Всего в населённые пункты Таймыра до конца октября доставят почти 10 тысяч тонн 
горюче-смазочных материалов и 36 тысяч тонн угля. Нарушить планы могут только 
критически низкие уровни воды. В этом случае часть топлива придётся завозить уже по 
зимникам. 

Вести-Красноярск 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
«История с переносом завода – вообще странная тема». Эксперты объяснили молчание 
властей Красноярского края по поводу закрытия предприятия в Норильске 

Политолог Алексей Аксютенко считает, что губернатор Красноярского края и депутаты 
Законодательного собрания сознательно уже месяц никак не комментируют планы 
«Норникеля» относительно Медного завода в Норильске, а также предложение провести 
общественные слушания по закрытию одного из крупнейших перерабатывающих предприятий 
страны. Экологические аргументы руководства компании звучат странно, полагает эксперт. 

«История с переносом медного завода вообще странная тема, потому что как таковой 
перенос не будет осуществляться, речь идет о том, что будет строительство нового завода. 
(…) Все это время, пока будет идти строительство завода в Китае, Медный завод в Норильске 
не будет останавливать свою работу, нанося тот самый экологический вред Норильскому 
промышленному району. Никакой экологической модернизации, естественно, в это время 
проводиться не будет, то есть за это время «Норникель» выиграет огромное количество 
финансовых средств, поскольку вся экологическая модернизация производств такого типа (а 
Медный завод построен в 35 году прошлого столетия) это очень затратное мероприятие. И 
вот такое историей, что мы якобы перенесем производство в Китай, коллеги уходят от этих 
затрат. Вполне рабочая схема, не совсем гуманная с точки зрения экологической нагрузки на 
Таймыр, но, тем не менее, кого и когда это интересовало, тем более, что предприятие 
работает достаточно давно. (…) Все это понимают, никто комментировать это не хочет, что 
позволяет уйти «Норникелю» от ранее данных обязательств», — цитирует Аксютенко 
телеграм-канал «Сибирский экспресс».  

Напомним, что 22 мая депутат Госдумы Александр Дроздов направил в адрес 
Законодательного собрания Красноярского края письмо, где предложил публично обсудить 
закрытие Медного завода. «Речь идет не только о возможных отрицательных последствиях 
финансового характера, но и о сворачивании стратегически важных перерабатывающих 
производств, которые строились всей страной в тяжелейшие для неё годы», — пишет в своём 
обращении Дроздов. Однако ни ответа на письмо Дроздова, ни своих публичных 
комментариев власти Красноярского края до сих пор так и не дали. В пресс-службе ЗС, куда 
«Сибирский экспресс» обратился за комментарием, попросили по поводу судьбы Медного 
завода «не переживать и следить за новостями». И.о. главы фракции ЛДПР в ЗС Алексей 
Бойков сообщил, что «вопрос этот даже нигде не поднимался и не обсуждался, что странно». 
 Примечательно, что представители «Норникеля» и федеральные власти расходятся в 
сроках закрытия завода. Президент компании Владимир Потанин в апреле говорил о то, что 
закрытие Медного завода состоится «за горизонтом 2027 года». Эту же дату недавно 
подтвердил руководитель Норильского дивизиона Николай Уткин. По его словам, в 
«Норникеле» уверены, что завод будет работать «до 2027 года включительно». Однако, 
выступавший в Госдуме первый замминистра природных ресурсов Константин Цыганов 
подчеркнул, что уложиться в квоты по выбросам предприятию необходимо до конца 2026 
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года, то есть «вынос за пределы города» Медного завода должен состояться именно в 
этот срок, иначе компании грозит огромный штраф. Губернатор Красноярского края Михаил 
Котюков не комментирует происходящее. 

Менее чем за 10 лет компания «Норникель» закрывает уже четвертый 
металлургический завод в России. 

• 2016 год – Никелевый завод в Норильске (Красноярский край). 
• 2020 год – Плавильный цех в Никеле (Мурманская область). 
• 2021 год – Металлургический цех в Мончегорске (Мурманская область). 
• 2026 (?) – Медный завод в Норильске (Красноярский край).  

press-line.ru 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Из краевого бюджета выделено 145 млн рублей на переселение из аварийных домов 
Из краевого бюджета выделено 145 млн рублей на переселение жителей аварийных 

домов в Дудинке, Минусинске и Канске в рамках краевой программы «Создание условий для 
обеспечения доступным и комфортным жильём». До конца года будут расселены 38 квартир в 
9 аварийных домах. В Канске и Дудинке расселят по одному дому, в Минусинске 7 домов, из 
них шесть домов в микрорайоне «Цыганское болото». 

Максим Говорушкин, заместитель министра строительства и ЖКХ: «В крае существует 
несколько программ по переселению из аварийного жилья. Основной объём расселения 
происходит по нацпроекту «Жильё и городская среда», но в текущую программу нацпроекта 
входят дома, признанные аварийными до 2017 года. Вместе с тем есть дома, которые 
нуждаются в незамедлительном расселении. Поэтому из краевого бюджета выделяются 
дополнительные средства. Расселение происходит традиционными способами – жителям на 
выбор предлагают денежные выплаты либо квартиры в других домах». 

Напомним, в Красноярском крае за счёт муниципальных бюджетов с 2019 года 
расселены более трех тысяч человек в 17 муниципалитетах. 

В рамках нацпроекта «Жильё и городская среда» за 5 лет переселили из аварийных 
домов более 14 тыс. жителей края, а до конца года переселят ещё около 3 тыс. человек. 

Красноярский край 
 

Сибирский федеральный университет занял 53-е место в рейтинге Forbes 
В издании Forbes составили список лучших университетов России за 2024 год. Как пишут 

Gornovosti, Сибирский федеральный университет занял 53-е место. 
Общий балл учреждения составил 28.28. При этом, качество профессиональных связей 

(нетворкинга) специалисты оценили на 17.2 балла, преподавание — на 8, а репутацию у 
работодателей – на 3.1. 

В лонг-лист вошли 547 вузов. В качестве нетворкинга учитывался средний уровень сдачи 
ЕГЭ поступивших (25 баллов) и доля призеров различных школьных соревнований и 
олимпиад (10 баллов). 

Качество преподавания оценивалось по пяти параметрам: зарплата специалистов, доля 
педагогов с ученой степенью, соотношение числа преподавателей и студентов, доля 
иностранных профессионалов и доля обучающихся по программам двойного диплома. 
Каждая категория несёт равнозначное количество баллов, в сумме можно получить 10, по 2 
за каждый аспект. 

newslab 
 
Машины в кредит по Сибири сильнее всего подорожали в Красноярском крае 

В мае 2024 средний размер автокредита в Красноярском крае составил 1,38 млн рублей, 
что на 5% больше, чем было в апреле. Такие данные опубликовало Национальное бюро 
кредитных историй. 

Больше, чем в крае, займы на покупку машин, из 30 регионов с наибольшим объемом 
автокредитов, выросли только в Оренбургской области (5,7%) и Дагестане (7%). Из 
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территорий Сибирского федерального округа, вошедших в означенный список, наименьшее 
отставание от края в росте показала Омская область — +1,5%. А вот в Иркутской и 
Кемеровской размер среднего автозайма даже снизился — на 2,1% и 0,1%. 

Добавим, что в целом по Сибири, по данным портала «Авто.ру Бизнес», средние цены на 
подержанные автомобили в мае 2024 к началу года выросли на 23% (до 913 000 рублей), а на 
новые — понизились на 24% (до 3,9 млн рублей). 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Путин наградил орденами Мужества убитых в Дагестане полицейских и священника 
Убитые в Дагестане в результате нападения боевиков священник Николай Котельников и 

полицейские посмертно награждены орденами Мужества. К награде их представил президент 
России Владимир Путин. 

Согласно опубликованному указу главы государства, погибшие награждены "за 
мужество, отвагу и верность служебному долгу, проявленные при отражении 
террористической атаки". 

Также медалями за храбрость президент наградил полицейских Дагестана, которые 
принимали участие в задержании террористов. 

Накануне глава республики Сергей Меликов сообщил о том, что все сотрудники органов 
внутренних дел, погибшие в результате терактов в Дагестане, будут представлены к орденам 
Мужествам посмертно. Администрация президента РФ поддержала это ходатайство. 

Вести 
 

Песков назвал абсурдом заявление прокурора МУС о сотрудничестве с Россией 
Абсурдным и беспредметным назвал пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков 

заявление прокурора Международного уголовного суда (МУС) о стремлении к сотрудничеству 
с Россией по ситуации на Украине. 

"Мы не признаем юрисдикцию этого суда. Не считаем законными его вердикты. Не видим 
малейшего предмета для сотрудничества", – заявил представитель Кремля ТАСС. 

Ранее прокурор МУС Карим Хан заявил о стремлении к сотрудничеству с Москвой по 
ситуации на Украине. 

Со своей стороны, палата предварительного производства МУС 25 июня выдала ордера 
на арест секретаря Совета безопасности РФ Сергея Шойгу и начальника Генерального штаба 
ВС РФ Валерия Герасимова в связи с украинским конфликтом. В пресс-службе аппарата 
российского Совбеза это решение охарактеризовали как ничтожное "сотрясание воздуха", 
принятым в рамках гибридной войны Запада против России. 

Вести 
 

Голикова рассказала о минимальном увеличении пенсии после индексации 
Пенсии в России после индексации в среднем увеличатся не менее чем на 1300 рублей, 

сообщила вице-премьер Татьяна Голикова на заседании Госдумы. «Мы для себя определяли, 
что среднее минимальное увеличение должно составить где-то 1300 рублей», — пояснила 
она. 

Депутаты 25 июня рассматривают в первом чтении законопроект об индексации пенсий 
работающих пенсионеров. 

С такой инициативой выступил Владимир Путин на ПМЭФ. В четверг, 20 июня, 
инициативу внесли в нижнюю палату парламента. 

Как сообщала Голикова, на выполнение закона потребуется примерно 100 миллиардов 
рублей. Окончательная цифра будет понятна после того, как установится уровень инфляции, 
— после 1 февраля 2025-го. 

По словам министра труда и социальной защиты Антона Котякова, индексация пенсий в 
следующем году пройдет по одинаковым правилам для неработающих и работающих 
пенсионеров. Для расчета прибавки за базу возьмут размер пенсии с учетом всех прошедших 
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индексаций, включая период 2016—2024 годов. Он добавил, что индексация будет 
проводиться дважды в год. 

РИА Новости 
 

Закона об индексации пенсий работающим пенсионерам принят в первом чтении 
Госдума сегодня приняла в первом чтении законопроект об индексации с 1 февраля 2025 

года пенсий работающим пенсионерам. 
"С 1 февраля 2025 года ежегодно пенсии будут повышаться не только тем, кто уже 

вышел на заслуженный отдых, но и тем, кто продолжает работать. Решение затронет 7,87 
млн человек", - написал Володин в своем телеграм-канале. 

По его словам, "это позволит вернуть в экономику опытные кадры, повысит 
производительность труда". 

Володин также отметил, что несмотря на введённые против России более 21 тысячи 
санкций президент Владимир Путин принял это важное решение. "Экономика смогла 
адаптироваться к вызовам, показывает уверенный рост, необходимые средства для 
индексации в бюджете страны найдены", - также написал Володин. 

Ранее член комитета по труду, социальной политики и делам ветеранов Госдумы Андрей 
Исаев отметил, что на индексацию пенсий работающих может быть выделено от 96,5 млрд 
руб. в 2025 году до 260 млрд руб. в 2027 г. "Данный законопроект потребует существенных 
расходов. По нашей предварительной оценке, предварительной, потому что мы до конца не 
знаем какой будет уровень инфляции, потребуется 96,5 млрд руб. в 2025 году, 177 млрд руб. 
в 2026 году и уже 260 млрд в 2027 году", - сказал Исаев. 

Проектом закона предусмотрено, что решение по индексации пенсии будет приниматься 
автоматически. 

Председатель комитета Ярослав Нилов заявил накануне, что законопроект может быть 
рассмотрен во всех трёх чтениях уже на этой неделе. По его словам, предположительно, 
второе чтение может состояться в среду. 

Законопроект, внесен депутатами фракции "Единая России" по поручению президента 
РФ. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Минобрнауки выделило региональным вузам больше бюджетных мест. В 2024/25 
учебном году акцент будет сделан на промышленные специальности 

Наибольший прирост бюджетных мест в рамках контрольных цифр приема (КПЦ) на 
2024/25 учебный год наблюдается в пяти нестоличных регионах, рассказал «Ведомостям» 
представитель пресс-службы Минобрнауки. Это решение согласовано с высшими 
исполнительными органами регионов, принимая во внимание прогнозную потребность в 
подготовке кадров. 

Наибольший прирост мест наблюдается в следующих субъектах (за исключением 
Москвы, Санкт-Петербурга, Московской и Ленинградской областей): Воронежская область (на 
1043 места, +8,97%), Татарстан (на 1020 мест, +4,62%), Самарская область (на 928 мест, 
+7,6%), Башкирия (на 481 место, +3,44%), Марий Эл (на 441 место, +10,45%). 

Среди вузов этих регионов больше всего мест получили Казанский государственный 
энергетический университет (рост КЦП на 24,23%), Поволжский государственный 
технологический университет (рост на 23,35%), Воронежский государственный технический 
университет (рост на 22,76%) и Уфимский государственный нефтяной технический 
университет (рост на 8,19%). 

За последние годы количество бюджетных мест увеличивалось по инженерным, IT и 
медицинским специальностям, а также другим направлениям подготовки, которые являются 
приоритетными для научно-технологического и социально-экономического развития нашей 
страны, добавил представитель министерства. 

Ректор Воронежского государственного технического университета Дмитрий Проскурин 
рассказал «Ведомостям», что в 2024 г. вузу выделили рекордное количество бюджетных мест 
– 3960, что на 453 места больше по сравнению с прошлым годом. Самое значительное 
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увеличение наблюдается по направлению «электроника, радиотехника и системы 
связи». Выросло количество бюджетных мест и по другим направлениям: «ядерная 
энергетика и технологии», «машиностроение», «физико-технические науки и технологии», 
«прикладная геология, горное дело, нефтегазовое дело и геодезия», «управление в 
технических системах». «Трудоустройство выпускников по данным специальностям и 
направлениям подготовки составляет 95–98%, что показывает их огромную востребованность 
у работодателей. Значительная часть выпускников работает на предприятиях ОПК», – 
добавил Проскурин. 

Ведомости 
 

Поступления в бюджет от налога для богатых граждан возросли 
Темп роста поступлений налога на доходы физлиц (НДФЛ) в федеральный бюджет в 

первой половине 2024 года составил 157 процентов или в полтора раза. Об этом пишут 
«Известия» со ссылкой на данные ФНС. 

Отмечается, что за пять месяцев этого года в казну поступило 57,6 миллиарда рублей. В 
прошлом году за аналогичный период — 36,5 миллиарда рублей. 

Повышенный сбор по ставке 15 процентов вместо 13 процентов платят состоятельные 
граждане — те, чей годовой доход превышает 5 миллионов рублей (примерно 417 тысяч в 
месяц). Увеличенной ставкой облагается только сумма свыше этого значения. В 
федеральную казну идет 2 процента поступлений от сбора из 15 процентов. 

Ранее стало известно, что дополнительные доходы бюджета от повышения налога на 
прибыль с 20 до 25 процентов за три года составят около 5 триллионов рублей. 

Лента.ру 
 

Россияне ежегодно тратят на зарубежные поездки до $50 млрд 
Российские туристы ежегодно тратят на поездки за рубеж от $30 млрд до $50 млрд, цель 

правительства РФ - вернуть эти деньги в российскую экономику, сообщил во вторник вице-
премьер Дмитрий Чернышенко. 

"Сегодня мы конкурируем с крупнейшими мировыми туристическими странами, в которых 
туризм развивался, в том числе за наши деньги, десятилетиями. Но нам предстоит пройти 
этот путь намного быстрее, потому что это окно возможности у нас достаточно короткое. Но 
если говорить о том, за что мы боремся, прежде всего, конечно, это от 30 до 50 миллиардов 
долларов, которые наши граждане ежегодно, это данные Центрального банка, тратят на 
поездки за рубежом", - сказал он на стратегической сессии правительства, посвященной 
национальным проектам в сфере туризма и экономики. 

"Причем за прошлый год это 43% всего импорта услуг в России. Это колоссальный 
ресурс, за который мы должны бороться и который должен работать в нашей экономике. Эти 
деньги должны инвестироваться в нашу инфраструктуру", - добавил вице-премьер. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Площади квартир стали уменьшаться даже в премиальных новостройках 
Жилье премиум-класса обычно подразумевает роскошь и комфорт, однако многие люди 

не готовы покупать квартиры большой площади из-за крайне высокой стоимости. Вместо 
этого они ищут альтернативные варианты, которые соответствуют их бюджету и 
потребностям. 

За пять лет заметно изменилась структура предложения по числу комнат в квартирах и 
апартаментах в проектах премиум-класса. В середине 2019 года на рынке преобладали 
квартиры с четырьмя и большим числом комнат. Они образовывали 36% предложения. За 
ними следовали двух- и однокомнатные квартиры (25% и 20% соответственно). 
Трехкомнатные квартиры занимали на рынке 16% предложения, а студии – всего 3%. 

В 2024 году в премиальных новостройках стали преобладать двухкомнатные помещения 
(34%), за ними следуют однокомнатные (31%) и трехкомнатные (23%). Прежде 
преобладавших квартир и апартаментов «4+» стало меньше, чем студий (7%), – всего 6%. 
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Таким образом, застройщики перераспределили предложение от 
четырехкомнатных квартир и апартаментов к более компактным вариантам жилья. 

С середины 2019 года новостроек премиум-класса на первичном рынке жилья Москвы 
стало на 73% больше, их цена выросла на 37%, а спрос удвоился. Изменилась география 
предложения и сами проектируемые помещения. 

С 2019 года московские застройщики увеличили предложение квартир и апартаментов 
премиум-класса с 3,4 тысячи до 5,9 тысячи, что на 73% больше, чем пять лет назад. При этом 
количество проектов не изменилось: как и в середине 2019 года во II квартале 2024 на 
первичном рынке жилья Москвы было 58 комплексов с квартирами и апартаментами. 

…Жилые и апартаментные комплексы класса премиум за пять лет заметно подорожали. 
Средняя стоимость квадратного метра в них увеличилась с 508 тыс. рублей в середине 2019 
года до 696 тыс. рублей во II квартале 2024 года, прибавив тем самым 37%. При этом средняя 
площадь помещения сократилась с 103 кв. м до 79 кв. м. Заметнее всего за пять лет 
подорожали премиальные квартиры и апартаменты с четырьмя и большим числом комнат – 
на 69% до 150 млн рублей в среднем (их средняя площадь при этом также выросла на 17,5 
кв. м до 166 кв. м). Далее следуют однокомнатные помещения, чья средняя стоимость 
увеличилась на 62% до 32 млн рублей (средняя площадь сократилась на 5 кв. м до 50 кв. м). 
Трехкомнатные квартиры и апартаменты стали дороже на 60% (78 млн рублей в среднем, а 
их средняя площадь выросла на 3,6 кв. м до 112 кв. м). Средняя стоимость двухкомнатных 
помещений повысилась на 57% до 51 млн рублей (средняя площадь не изменилась), а студий 
– на 54% до 20 млн рублей (при уменьшении площади в среднем на 6 кв. м до 31,7 кв. м). 

Активность покупателей на рынке премиальных новостроек росла быстрее, чем 
предложение. Спрос в сегменте за пять лет вырос в три раза. 

- Премиальный сегмент рынка новостроек стал одним из самых динамичных, – говорит 
директор управления элитной недвижимости компании «Метриум Премиум» Анна Раджабова. 
- Застройщики в этой нише смогли аккумулировать спрос покупателей из более высоких 
сегментов, а также привлечь новые группы покупателей, скажем, региональных инвесторов, 
получателей IT-ипотеки и других клиентов. 

МК 
Не хотят и не платят: как граждане копят долги за коммуналку. Почему россияне так 
много задолжали за коммуналку 

С июля ожидается традиционное повышение тарифов за жилищно-коммунальные 
услуги. Эксперты рынка говорят, что это повлечет и рост долгов населения. Чиновники уже 
ищут, где бы подстелить соломку: анонсируют отмену комиссий при внесении платежей за 
свет, газ, воду и прочие блага цивилизации. В Госдуму внесен законопроект о предельной 
доле расходов россиян на оплату ЖКУ. Говорят, и о новых льготах. Но точно ли рост 
задолженности населения за коммуналку обусловлен социально-экономическими причинами? 
Всегда ли должник — это человек в трудной жизненной ситуации? 

Прежде всего, интересно разобраться с объемом и структурой общего долга. Так, 
зампред комитета Госдумы по строительству и жилищно-коммунальному хозяйству Светлана 
Разворотнева сообщила, что долг достиг 1,5 трлн рублей. При этом 800 млрд — это долги 
населения, а еще 700 млрд — управляющих компаний. Тут, конечно, много вопросов по 
второй части. Что это за недоимка? Это выходит, люди платят, а они прикарманивают? И им 
за это ничего? То есть даже юрлиц никак не приструнить? Удивительная ситуация. 

800 млрд долга, накопленного обывателями, — тоже сумма впечатляющая. Это больше 
5 тыс. рублей на каждого россиянина, включая грудных младенцев. Да что грудных — еще не 
рожденных, ведь численность населения я округлила до 150 млн. Это откуда такие цифры? И 
как они соотносятся с признанием члена комитета по предпринимательству в сфере 
жилищного и коммунального хозяйства Торгово-промышленной палаты РФ Константина 
Крохина в том, что подавляющая часть россиян (95-98%) платит по счетам «с высокой 
степенью дисциплины»? Но вот как-то соотносятся. 

В ФСПП еще, например, уточняют, что в абсолютном выражении число злостных 
неплательщиков в сфере ЖКХ достигло почти 8 млн. Соответственно, на каждого из них 
приходится около ста тысяч долга. Невероятно. Хотя… 
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В подъезде моего дома время от времени появляются позорные списки 
неплательщиков. Их срывают, понятно. Но они появляются снова. Вот недавно был перечень 
тех, кто не доплатил за газ. Одному из моих соседей удалось накопить долг почти в 20 тысяч 
рублей, другому — более 10 тысяч. Только за газ, повторюсь. Я, например, плачу за него 
около трехсот рублей в месяц, и у меня большая семья. Сколько мне нужно времени, чтобы 
догнать и перегнать своих беспечных соседей? Больше 5,5 лет. Серьезно? Можно так долго 
игнорировать коммунальщиков и жить припеваючи? И даже газ не отключат? Просто сделают 
последнее китайское предупреждение на стене подъезда? 

Может, должники потому и не платят? Потому что могут? 
Вот говорят, нужна социальная поддержка. Доля расходов на ЖКХ для граждан не 

должна превышать 15% от их доходов, а для пенсионеров, многодетных семей и прочих 
представителей незащищенных слоев и вовсе 10%. И я согласна. Конечно, выкручивать руки 
нельзя. Конечно, ситуации, когда коммуналка съедает половину пенсии, — дикость. Но разве 
пенсионеры чаще всего у нас оказываются злостными неплательщиками? Или, может быть, 
молодые матери? Да как бы не так! Эти-то как раз самые ответственные. 

Зато периодически проскакивают любопытные новости. То выясняется, что 24% 
злостных неплательщиков за услуги ЖКХ в Москве имеют в собственности два и более жилых 
помещения. То в газетах пишут, как у кого-то за коммунальные долги отбирают авто. То мы 
узнаем, что за ЖКУ особенно часто забывают платить владельцы инвестиционных квартир. 
Правда и асоциальных личностей, алкоголиков, наркоманов, традиционно много среди 
злостных неплательщиков. Но ведь таким и льготы едва ли помогут. 

А еще есть «идейные». Борцы с клятыми капиталистами. Таких особенно много 
появилось, когда ввели взносы за капремонт. Собственно, многие именно этот новый сбор и 
стали саботировать. Я встречала таких, когда искала для покупки квартиру. У некоторых долг 
по этой части измерялся десятками тысяч. На вопрос, намерены ли хозяева погасить его 
перед продажей, они со всей откровенностью отвечали, что даже не думают. «Что же, — 
уточняла я, — мне самой платить?» «Да зачем же? — удивлялись продавцы. — Зачем 
кормить этих жуликов? Наше дело правое. Мы добьемся, чтоб эти взносы отменили!» 

Знаете, ситуация неплатежей в ЖКХ чем-то похожа на проблему воровства в магазинах. 
Что чаще всего воруют в супермаркетах? Дорогие сыры и колбасы, кофе, алкоголь и 
морепродукты. Не хлеб, не молоко, не крупы. А кто чаще всего ворует? В 78% случаев это 
мужчины 18-35 лет, то есть трудоспособные граждане, в самом рассвете сил, так сказать. 
Подростки еще промышляют. Чаще всего ради острых ощущений или на спор. Среди тех и 
других тоже полно граждан «с философией», протестующих то против монополии сетей, то 
против общества потребления. Протестуют, потребляя, да. Ну а чего? Если этакие 
«убеждения» пламенным революционерам почти ничего не стоят. Кража до 2500 рублей 
грозит всего лишь мелким штрафом. Да и то если поймают. 

А в сфере ЖКХ еще проще. Вместо смешных штрафов еще более смешные пени. 
Уголовной ответственности, как в случае, например, с крупными кражами в магазинах 

(если воришка стянул не кружок камамбера, а селективный парфюм) не предусмотрено 
вовсе. Свет, газ, воду отключают в совсем уж исключительных случаях. Хотя закон вполне 
позволяет лишить должника привычного комфорта уже при трехмесячной задолженности, при 
условии, что отключение не приведет к повреждению общедомового имущества, поставщики 
не спешат наказывать своих нерадивых клиентов. Поэтому некоторые не платят годами, 
кому-то даже везет перешагнуть порог исковой давности. А долги, образовавшиеся три-
четыре-пять лет назад, и вовсе можно списать. В очередной раз за ушлых собственников 
заплатят законопослушные граждане — управляющие компании как-нибудь раскидают ущерб 
на всех. Красота же! 

В общем, говорить в таких условиях о каком-то росте сознательности потребителей в 
сфере ЖКХ не приходится. Если кто-то не хочет платить по счетам, а его и не заставляют, то 
он платить и не будет. Логично же. 

«Газета» 
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6. Разное 
 
Сразу три неприятных подарка Китаю от Путина. А вы точно уверены, что Китай - царь 
горы? 

Проблема либерального мышления - в огромном количестве стереотипов. Это 
свойственно любому сектантскому движению, где основные понятия существуют лишь в виде 
догм сомневаться в которых не принято. Только на самом деле всё в жизни намного сложнее. 
Помните фильм Брат-2 и главный вопрос: "В чем сила брат?" Там был такой интересный 
диалог, который полностью соответствует нынешнему времени: 

«Вот скажи мне, Американец, в чем сила? Разве не в деньгах? Вот и брат говорит, 
что в деньгах. У тебя много денег, и чего? Я думаю, что сила в правде, у кого правда, тот 
и сильней. Вот ты обманул кого-то, денег нажил, и чего, ты сильней стал? Нет, не стал, 
потому что правды за тобой нет. А тот, кого обманул, за ним правда. Значит, он 
сильней». 

И в этих словах есть очень конкретный смысл. Ведь что мы наблюдаем сейчас? Всё 
пытаются измерять в деньгах. И если исходить из этой парадигмы, то Россия является 
младшим партнером Китая. Нам пытаются внушить, что мы полностью зависим от этой 
страны. Но так ли это на самом деле? А может, всё как раз наоборот? Ведь Китай, он как тот 
американец из фильма, силен только деньгами. Но если про них на секунду забыть, то легко 
увидеть, что эта страна еще более зависима от других, чем Россия. 

Я уже давно пытаюсь донести до читателя простую мысль. Это не Китай нужен России 
- это Россия просто необходима Китаю. Только добрые отношения с нами гарантируют нашим 
восточным соседям будущую безопасность. Как показали события последних лет, при 
желании можно с очень небольшими затратами разрушить всю логистику целого региона. 
Если США захотят, то при помощи своих подручных смогут легко изолировать Китай от всех 
морских путей, кроме СМП и сухопутного через Россию. Как видите, и в том, и другом случае 
Китай окажется в полной зависимости от нашего настроения и желания. 

Кроме этого, не стоит забывать, что большинство ресурсов Китай закупает в других 
странах. И здесь снова его уязвимое место. В то время как у нас практически всё своё. Да, 
что-то мы еще не умеем добывать или перерабатывать должным образом. Но иметь и не 
уметь - это один уровень задачи. Мы всё равно научимся, либо сами, либо кто-то подскажет. 
А вот уметь, но не иметь - это уже задача почти нерешаемая в сложной мировой обстановке. 
 Китай не любит резких движений и исторически сторонник компромиссов. Именно по 
этой причине происходят непонятки с нашей торговлей. Желание угодить всем у китайцев в 
крови, но всегда приходит время, когда приходится делать выбор. И вот только сейчас Китай 
уже окончательно делает его в сторону России. Но чтобы этот разворот был уже 
окончательным и более быстрым, наш президент на прошлой неделе сделал Си Цзиньпину 
сразу три напоминания. 

Первое из них - в КНДР. Кто-то скажет, что у Китая с Северной Кореей примерно такой 
же договор. На самом деле, он просто похож, но далеко не так конкретен. Только Россия 
решилась открыто поддержать КНДР как экономически, так и военной области. Тем самым мы 
сделали эту страну намного более ориентированной на сотрудничество с нами, чем с Китаем. 
Значение союза с Россией для КНДР намного более ценно, чем такой же союз с Китаем. Всё 
дело во взаимном притяжении двух стран. Китаю нет смысла сейчас заниматься развитием 
КНДР, так как у него самого сложная экономическая ситуация. Какое трудоустройство 
корейцев? Китаю своих бы работников занять. При этом главное для КНДР - энергоресурсы, 
продовольствие и во-нные технологии - может предоставить только Россия. 
 Второе предостережение было сделано во Вьетнаме. На первый взгляд, ничего особо 
прорывного там подписано не было. Но стоит обратить внимание на один пункт из договора: 

Россия и Вьетнам не вступают в союзы и не заключают соглашения с третьими 
странами в целях осуществления действий, наносящих ущерб независимости, суверенитету и 
территориальной целостности, а также коренным интересам друг друга. 
 Думаю, не стоит напоминать про непростые отношения между Китаем и Вьетнамом. И 
теперь Россия уже однозначно взяла на себя роль лишь стороннего наблюдателя. Для 
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Вьетнама - это очень большой плюс в выстраивании своей политики с Китаем, а вот 
для Поднебесной - это огромный минус. 

На десерт пришло сообщение о третьем предупреждении от России и Путина. Мы 
заключили с Индией военный договор о фактическом размещении на её территории своих 
баз. И пусть не вводит в заблуждение, что речь всего о 3 000 солдат. Важнее технические 
особенности договора, согласно которым мы сможем размещать там довольно большой 
спектр наших изделий, а также использовать порты и аэродромы Индии. 
 И снова речь идет о стране, с которой у Китая очень непростые отношения. И тот факт, 
что Путин не боится подписывать подобные договора, говорит о многом. Просто Россия берет 
на себя роль лидера в выстраивании азиатской структуры безопасности и при этом обходится 
в этом вопросе без Китая. 

Таким образом, многовекторность - это игра, в которую Россия тоже может неплохо 
играть. Тем более, что расклад сил в Азиатском регионе даёт нам очень много козырей в этой 
игре. 
 Это не значит, что отношения между нашими странами начали портиться. Совсем нет. 
Просто Россия показала партнеру, что он хоть и важный, но далеко не единственный. Цель 
этого проста. Немного спустить на землю китайских товарищей, которые, возможно, под 
влиянием западной пропаганды и правда подумали, что Россия полностью зависима от их 
желаний и настроений. 

Конт 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 26.06.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 87,28 ▼ 0, 10 

EUR 93,73 ▼ 0, 34 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 


